



FUNDP
The University of Namur

**Faculté des Sciences économiques,
sociales et de gestion**

8, Rempart de la Vierge
5000 Namur
Belgium

www.fundp.ac.be/eco

POINTS DE VUE

Opinion Series
No. 34 — 2006/2

R. DESCHAMPS

*Le fédéralisme belge
a-t-il de l'avenir ?*

Juin 2006

Les Cahiers de la Faculté des Sciences économiques, sociales et de gestion de Namur présentent des travaux du corps académique et scientifique de la Faculté et sont regroupés en trois séries :

Série : Cahiers de Recherche
RESEARCH SERIES

Série : Synthèses
SURVEY SERIES

Série : Points de Vue
OPINION SERIES

Ces cahiers reflètent les opinions et réflexions de leur auteur. Elles ne sont pas nécessairement partagées par ses collègues et n'engagent pas les Facultés.

Adresse de contact

Nicole Desneux (Tél. : 32-81-72.48.55 / Fax : 32-81-72.48.40)
Faculté des Sciences économiques, sociales et de gestion
Facultés Universitaires Notre-Dame de la Paix
Rempart de la Vierge, 8
B - 5000 NAMUR
Belgique
nicole.desneux@fundp.ac.be
<http://www.fundp.ac.be/eco>

Le fédéralisme belge a-t-il de l'avenir ?

Robert DESCHAMPS

Professeur aux Facultés Universitaires
de Namur - Juin 2006

Une importante question d'actualité est l'évolution de la structure de l'Etat belge : vaut-il mieux organiser la scission du pays ou maintenir un système fédéral ? La réponse à cette question dépend de l'objectif que l'on se fixe, et je l'aborde en tant qu'économiste. Le critère retenu ici est celui de la croissance économique et de l'emploi. De ce point de vue, le fédéralisme me paraît plus performant que l'alternative, à savoir la scission du pays. Le fonctionnement du système fédéral et ses résultats peuvent et devraient être améliorés, grâce à une plus forte responsabilisation des acteurs, et en particulier des entités fédérées.

On examinera successivement la perspective de la scission du pays, le système fédéral belge et les améliorations à y apporter, en enfin ce que les francophones devraient faire actuellement, dans la gestion de leurs propres affaires, pour se préparer à une éventuelle scission, mais aussi pour relever la croissance économique et l'emploi.

1. La scission du pays

La scission du pays entraînerait, me semble-t-il, une perte de bien-être économique pour l'ensemble du pays. Plusieurs réflexions et observations viennent étayer ce propos.

En 1996, le Groupe Coudenberg a publié un ouvrage intitulé « The cost of non Belgium » (« La valeur ajoutée de la Belgique fédérale »). Les implications de la scission du pays y étaient examinées sous l'angle de son effet sur le bien-être économique. Les auteurs de cet ouvrage, principalement des universitaires néerlandophones et francophones, ont retenu le schéma le plus vraisemblable, à savoir la scission en 3 régions, la Flandre, la Wallonie et Bruxelles. Des raisons expliquant la perte de bien-être économique qui découle de la scission y sont développées : les entraves aux interdépendances économiques nombreuses existant entre les régions (entreprises implantées dans plusieurs régions, échanges économiques de biens et de services entre régions, mobilité interrégionale des travailleurs, système de santé intégré, ...); les pertes de recettes fiscales globales découlant de la scission de l'administration fiscale et

les transferts interrégionaux de recettes fiscales et parafiscales au bénéfice de Bruxelles en raison du remplacement du prélèvement au lieu de résidence par celui à la source ; l'affaiblissement de Bruxelles comme centre des interrelations économiques belges et comme capitale de l'Europe ; la hausse des charges d'intérêt de la dette publique due à une négociation certainement difficile du partage de la dette publique (la Belgique et les Pays-Bas ont mis plus de 10 ans à se partager la dette publique commune en 1830) ; etc...

Les hommes politiques belges de toutes les Régions sont favorables à la construction européenne en retenant comme argument central que le mouvement vers le fédéralisme européen améliore le bien-être global en valorisant les interdépendances économiques. Cet argument est a fortiori pertinent lorsqu'il s'agit de 3 petites régions aux liens multiples. Il n'y a d'ailleurs pas de contradiction entre coopération européenne et fédéralisme national ; l'alternative serait une Europe constituée de (petits) Etats homogènes, alors que des États fédéraux de grande et de petite taille y trouvent fort bien leur place.

On cite souvent en Belgique l'exemple de la Tchécoslovaquie, où la scission a été décidée en 1993 et dont les deux nouveaux pays connaissent depuis une amélioration de leur situation économique : pourquoi ne pas procéder nous aussi à une « révolution de velours » dont toutes les régions bénéficieraient ?

En fait, la comparaison est trompeuse. Les difficultés et coûts de la scission chez nous n'étaient pas présents en Tchécoslovaquie et les événements qui ont favorisé le développement économique de la Tchéquie et de la Slovaquie ne risquent pas de se produire en Belgique.

La Tchéquie et la Slovaquie étaient séparées avant 1914 et la Tchécoslovaquie n'a constitué un pays que depuis 1918, réellement indépendant seulement pendant 20 ans (avant la 2^{ème} guerre et la domination soviétique). Les échanges économiques entre les 2 parties du pays étaient relativement faibles, même en 1990 ; comme ailleurs dans le Comecon, les relations économiques se faisaient surtout avec l'Union soviétique. La capitale commune, Prague, est peuplée essentiellement de Tchèques et se situe dans la partie tchèque du pays. Dans l'état fédéral tchécoslovaque, la Sécurité sociale était séparée entre les 2 régions. Même la justice était scindée, à l'exception de la Cour suprême. La dette publique commune était très faible, environ 10% du PIB.

La scission a eu lieu au moment de l'ouverture du rideau de fer. Les deux nouveaux pays ont connu alors une arrivée massive de touristes occidentaux (Prague) et d'investissements allemands, attirés par des prix bas, une main-d'œuvre qualifiée et des coûts salariaux faibles. La perspective de l'intégration

dans l'Union européenne a accéléré le mouvement. Il n'y a rien de tel dans la situation belge et la scission ne bénéficierait pas des mêmes circonstances exceptionnelles.

Le Groupe De Warande a publié récemment un manifeste prônant la scission du pays.

Dans le scénario retenu, la scission n'entraîne pas de perte de bien-être économique en Flandre. La perte de bien-être serait donc située uniquement à Bruxelles et en Wallonie. Les Bruxellois sont mis sous tutelle ou neutralisés, devenant en fait des citoyens de second rang, y compris en ce qui concerne les décisions relatives à l'affectation des recettes fiscales et parafiscales prélevées à Bruxelles.

L'argument justifiant la scission comme avantageuse pour la Flandre se base sur l'affirmation que la Wallonie est l'une des régions les plus assistées en Europe.

On ne peut contester qu'il existe des transferts Nord-Sud en Belgique : la solidarité nationale au bénéfice des Régions où le revenu par habitant est inférieur à la moyenne nationale, le financement de l'enseignement (pour l'allocation de base, suivant le principe un élève = un élève), la Sécurité sociale constituent les principaux flux.

Mais dans la méthode utilisée pour comparer les transferts à l'intérieur de pays européens, de Warande ne retient pas les mêmes critères pour tous les pays ; ils sont choisis au cas par cas et noircissent systématiquement la situation de la Wallonie. Citons-en quelques éléments. Pour la Belgique, les revenus primaires des ménages au lieu de résidence sont retenus, alors que dans les études européennes citées pour les autres pays, il s'agit du lieu de production (P.I.B.). Les intérêts de la dette publique sont imputés aux Régions belges, selon un critère arbitraire alourdissant la charge imputée à la Wallonie, alors qu'ils n'interviennent pas dans les calculs des transferts à l'intérieur des autres pays. En Belgique, les transferts interrégionaux de Sécurité sociale sont pris en compte, mais pas en France. Etc...

Notons que dans les études faites par la Commission européenne, la Wallonie ne compte pas parmi les Régions les plus assistées, loin de là.

La seule façon de connaître de façon incontestée les flux de transferts serait que les gouvernements des 3 Régions confient ensemble à un groupe d'économistes compétents dans ce domaine le soin de procéder à cette estimation.

Ne nous voilons pas la face. L'hypothèse de la scission du pays doit être envisagée sérieusement, même si le pays y perdrait (globalement) en bien-être économique. Nous devons nous y préparer ainsi qu'à la négociation qui précéderait, sans accepter toutefois le scénario et le calendrier qui se dessinent derrière des déclarations ou manifestes provenant de certains milieux flamands.

A cet égard, trois remarques sont à prendre en compte.

- Les accords européens et internationaux relatifs à la fiscalité et à la parafiscalité s'appliqueront aux nouveaux Etats ; en particulier, l'impôt des personnes physiques et les cotisations sociales sont prélevés au lieu de travail et non au lieu de résidence. Ceci modifie substantiellement la répartition actuelle de ces recettes et celle implicite dans les propositions du Groupe De Warande.
- Les nouveaux Etats auront à se répartir la dette publique. Ce partage doit se faire équitablement de façon à ce qu'après la scission, le solde des finances publiques de chacun représente le même pourcentage de son PIB. Ce solde budgétaire est obtenu en déduisant des recettes les dépenses, en ce compris les charges d'intérêts de la part de la dette publique fédérale qu'il reprend. Ce critère de partage de la dette publique est équitable en ce sens qu'aucune Région, après la scission du pays, ne commence son existence d'Etat avec un solde budgétaire plus défavorable que les autres. Ce critère est aussi compatible avec les engagements pris par la Belgique dans le Pacte européen de stabilité à partir du moment où les finances publiques belges sont en équilibre. Il est très différent d'un partage en fonction du PIB régional ou de la population.
- La scission se fait en 3 Régions. La répartition des Bruxellois entre francophones et néerlandophones est d'environ 90% - 10%. Les intérêts communs et les interrelations entre Bruxelles et la Wallonie sont multiples. La Communauté française les réunit ; son budget (enseignement, culture, recherche, ...) est aussi important que le total des deux budgets régionaux. Une association ou union entre Bruxelles et la Wallonie réduirait la perte de bien-être économique que la scission (que ni Bruxelles ni la Wallonie ne demandent) leur imposerait, car les interdépendances entre les deux Régions seraient maintenues.

Le confédéralisme, évoqué comme alternative au fédéralisme et à la scission, aboutirait en fait à la scission du pays. Le confédéralisme est l'union de plusieurs Etats qui s'associent tout en conservant leur souveraineté. Ce qui signifie que l'on garde comme compétences gérées en commun ce que tous les partenaires veulent ; autrement dit, on scinde toutes les compétences qu'un seul

des partenaires veut scinder. Au vu des compétences envisagées dans les propositions confédéralistes, on aboutirait rapidement à la scission du pays.

2. L'amélioration du système fédéral

Même si la scission du pays doit être envisagée sérieusement, et qu'il faut nous y préparer, le fédéralisme est un système plus performant et nous pourrions en améliorer le fonctionnement actuel. Sa supériorité réside dans le fait que des comportements coopératifs permettent d'atteindre de meilleurs résultats que des comportements non coopératifs. Il convient donc de favoriser les comportements coopératifs là où il y a interaction entre les décisions des acteurs.

Le système fédéral actuel a été instauré principalement par les Lois spéciales de 1988-89, modifiées en 2001.

Les Régions et Communautés ont beaucoup de compétences. Si l'on ne compte pas la Sécurité sociale, qui est un système de transferts interpersonnels, les dépenses primaires des Régions et Communautés sont bien supérieures à celles de l'Etat fédéral. A titre de comparaisons, la Région de Bretagne, qui compte autant d'habitants que la Communauté française, dispose d'un budget environ vingt fois inférieur à ceux de la Région wallonne et de la Communauté française réunis. L'autonomie fiscale des Régions est importante : pour les deux Régions « pures », Bruxelles et la Wallonie, elle s'élève respectivement à plus de 55% et à plus de 45%, mais cette autonomie n'est pas pleinement utilisée (par exemple en matière de soustractions à l'impôt des personnes physiques).

Cette large autonomie (compétences et fiscalité) est une excellente chose. Elle permet par exemple à chacune des 3 Régions de mener une politique foncière et une politique d'environnement qui lui sont propres, les problèmes des 3 Régions différant fortement et nécessitant des politiques spécifiques. Elle permet aussi par exemple à chaque Région de diminuer l'impôt de ses habitants ou de ceux d'entre eux qui disposent des plus faibles revenus.

Le système actuel limite les risques de concurrence fiscale par laquelle une Région pourrait nuire aux autres : autonomie limitée en matière de soustractions à l'I.P.P., droits de succession, accords de coopération.

Les hommes politiques belges de tous horizons sont favorables à une coordination, voire une harmonisation, de la taxation des revenus mobiliers et de l'impôt des sociétés au niveau européen de façon à éviter les effets pervers de la concurrence fiscale entre pays. Le même discours doit être tenu au niveau belge, car le raisonnement vaut a fortiori entre régions d'un même pays. Il est donc logique que l'impôt des sociétés soit resté une compétence fédérale.

Un facteur crucial de stabilité de notre système fédéral est le fait que les négociations salariales interprofessionnelles se déroulent au niveau du pays. Leur régionalisation entraînerait une régionalisation de la fixation des taux des cotisations à la Sécurité sociale (qui font partie des coûts salariaux négociés paritairement), et donc du financement de la Sécurité sociale. Ceci aboutirait à terme à la scission de la Sécurité sociale, déstabiliserait complètement le système fédéral et n'aurait en tout cas pas pour effet d'améliorer la situation de l'emploi dans les Régions, en particulier dans celles où le taux de chômage est le plus élevé¹. Le maintien des négociations salariales interprofessionnelles au niveau du pays n'empêche pas que des négociations sectorielles soient décentralisées, y compris au niveau sous régional comme c'est d'ailleurs le cas actuellement dans certains secteurs.

Le système fédéral actuel pourrait être rendu plus performant des points de vue de la croissance économique et de l'emploi, globalement et dans chaque région, grâce à des modifications qui accroissent la responsabilisation des acteurs, principalement les Régions et Communautés, en même temps qu'une plus forte coordination-coopération.

Dans notre système fédéral, il n'y a pas de hiérarchie des normes, et chaque entité fédérée agit essentiellement de façon indépendante. A une importante exception près (j'y arrive), les seuls instruments de coordination existants sont les accords de coopération, difficiles à faire fonctionner de façon efficace.

Il existe actuellement une structure de ce type, en politique budgétaire. La section Besoins de financement des Pouvoirs publics du Conseil supérieur des finances remet chaque année un avis quant aux soldes budgétaires de toutes les entités. Sur cette base, le Comité de concertation interministériel prend des engagements que chaque entité doit respecter. Cette structure a contribué au fait que le solde budgétaire (-8% du PIB en 1988) et la dette publique (130% en 1988) ont pu diminuer suffisamment pour que la Belgique participe à la zone euro et soit en équilibre budgétaire depuis 5 ans.

Dans différents domaines d'intérêt commun, le fédéral et les entités fédérées pourraient se fixer des objectifs communs, et par la suite évaluer ensemble s'ils sont atteints. Alternativement, le fédéral pourrait transférer des moyens budgétaires aux Régions et Communautés pour des politiques qui présentent un intérêt pour l'ensemble du pays ; ces moyens budgétaires seraient renouvelés si les engagements pris par les entités sont atteints. La politique

¹ Sur ce sujet, voir mon article « Faut-il régionaliser la négociation salariale ? », Reflets et perspectives de la vie économique, XLII, 2003, n°4.

d'emploi est le principal domaine où ceci pourrait être d'application. La responsabilisation et la coopération des entités fédérées et fédérale constituent l'élément central de telles opérations. L'Allemagne pratique des politiques de ce type.

Illustrons par quelques exemples.

- En politique d'emploi, un objectif serait qu'aucun emploi ne reste vacant longtemps. Ceci concerne directement les mécanismes de placement par les Régions et implique une partie du financement fédéral (dotation M.E.T.) aux Régions. On pourrait aller jusqu'à une politique commune pour la mobilité des travailleurs entre régions, là où aucune coordination n'existe actuellement.
- En politique de recherche et de recherche et développement, l'Union européenne a établi des objectifs. Nous pourrions nous fixer des objectifs pour les différentes Régions, chiffrés en ce qui concerne les universités, favorisant les collaborations entre entreprises et/ou entre entreprises et universités. Des subsides ou détaxations par le Fédéral et/ou les Régions interviendraient si de telles collaborations fonctionnent. Une évaluation des réalisations interviendrait chaque année. Dans ce domaine, la participation à des projets européens est fréquemment conditionnée par l'existence d'accords de coopération entre entreprises et/ou pouvoirs publics, de façon à atteindre une taille jugée suffisante. Via des accords entre entités, nous pourrions au moins appliquer à l'intérieur du pays ce qui est le principe au niveau européen.

L'approche coopérative du fédéralisme, telle qu'esquissée ici, mettant l'accent sur la responsabilisation des acteurs et une coordination concertée ferait passer la Belgique à un fédéralisme plus stable, à l'instar des pays où le fédéralisme a atteint une réelle maturité.

3. Que faire aujourd'hui ?

Les francophones doivent se préparer à négocier soit, dans les meilleures conditions possibles, la scission du pays, soit l'amélioration du système fédéral. La stratégie la plus mauvaise est l'immobilisme et le fatalisme qui nous conduiraient vers la scission dans les pires conditions pour nous, ou plutôt pour les générations futures de francophones.

La scission du pays, dont nous ne sommes pas demandeurs, peut être préparée, notamment par une élaboration des 3 points (fiscalité, dette publique, liens Wallonie-Bruxelles) mentionnés à la section 1. Des informations sont à

réunir et à mettre à jour ; les relations entre Bruxelles et la Wallonie sont à approfondir.

Des propositions pourraient être analysées en vue d'améliorer le fonctionnement du système fédéral, par exemple dans la ligne des pistes suggérées à la section 2.

Quelle que soit la perspective, les Wallons et les Bruxellois doivent œuvrer dès à présent dans le cadre des institutions actuelles en faveur du développement économique de leurs régions. Quelles en sont les principales lignes de force ?

La Communauté française, les Régions wallonne et bruxelloise doivent maîtriser leurs finances publiques, c'est-à-dire renoncer à financer des dépenses par l'endettement. Celui-ci ne ferait que pénaliser l'avenir en reportant sur les générations futures le paiement des dépenses actuelles, alourdies de charges d'intérêt.

Les Régions wallonne et bruxelloise devraient donner la priorité, dans les choix de politique budgétaire, aux dépenses et aux mesures fiscales qui sont des incitants pour la croissance économique et l'emploi, veiller constamment à l'efficacité des dépenses publiques et mettre en place des procédures d'évaluation de leur politique économique. Avec son Plan Marshall, la Région wallonne s'est inscrite dans une telle dynamique.

La Communauté française, en faveur de laquelle un refinancement important et croissant est en cours depuis 4 ans - et les francophones n'ont pas à rougir des moyens budgétaires qu'ils consacrent à leur enseignement -, doit utiliser ces moyens en vue d'une réorganisation de son système d'enseignement, qui est trop peu performant au regard de son financement public (comparaisons internationales portant sur la maîtrise de la langue maternelle, les mathématiques et les sciences, ainsi que sur le nombre de diplômés de l'enseignement secondaire supérieur).

Ces pistes devraient contribuer à augmenter la croissance économique et l'emploi dans nos régions ; elles pourraient ainsi conforter le système fédéral et nous aider à mieux aborder les prochaines négociations, quel qu'en soit l'aboutissement. Elles ne concernent et n'impliquent pas seulement les hommes politiques mais l'ensemble des citoyens et leurs comportements. Il est indispensable de nous y atteler si nous voulons ouvrir des perspectives d'avenir aux jeunes d'aujourd'hui et de demain.

SERIE : CAHIERS DE RECHERCHE

Les cahiers de la collection "Économie Wallonne" sont repris en caractères gras.

225. G. de WALQUE and L. GEVERS, Heterogeneous Dynasties and the Political Economy of Public Debt, March 2001.
226. A. de CROMBRUGGHE, Policy Options for Joining the Euro, May 2001.
227. **M. VAN DEN KERKHOVE, S. BASTAITS, V. DERMIEN et R. DESCHAMPS, Les perspectives budgétaires de la Communauté française de 2001 à 2010, Juin 2001.**
228. **V. DERMIEN, S. BASTAITS, M. VAN DEN KERKHOVE et R. DESCHAMPS, Les perspectives budgétaires de la Région wallonne de 2001 à 2010, Juin 2001.**
229. **S. BASTAITS, V. DERMIEN, M. VAN DEN KERKHOVE et R. DESCHAMPS, Les perspectives budgétaires de la Région de Bruxelles-Capitale de 2001 à 2010, Juin 2001.**
230. P. GIOT, Market risk models for intraday data, March 2002.
231. Ph. VAN KERM, Some new evidence on low income turnover in Belgium, March 2002.
232. Ph. VAN KERM, Inference on inequality measures : a Monte Carlo experiment, March 2002.
233. D. LEPELLEY & F. VALOGNES, Voting rules, manipulability and social homogeneity, March 2002.
234. L. HOTTE, Natural-resource exploitation with costly enforcement of property rights, March 2002.
235. **S. BASTAITS, V. DERMIEN, M. VAN DEN KERKHOVE et R. DESCHAMPS, Les perspectives budgétaires de la Région de Bruxelles-Capitale de 2002 à 2012, Juin 2002.**
236. **S. BASTAITS, V. DERMIEN, M. VAN DEN KERKHOVE et R. DESCHAMPS, Les perspectives budgétaires de la Commission communautaire française de 2002 à 2012, Juin 2002.**

237. V. DERMIEN, S. BASTAITS, M. VAN DEN KERKHOVE et R. DESCHAMPS, *Les perspectives budgétaires de la Région wallonne de 2002 à 2012*, Juin 2002.
238. M. VAN DEN KERKHOVE, S. BASTAITS, V. DERMIEN et R. DESCHAMPS, *Les perspectives budgétaires de la Communauté française de 2002 à 2012*, Juin 2002.
239. V. DERMIEN, S. BASTAITS et R. DESCHAMPS, *Dépenses de la Flandre et de la Wallonie : Comparaison interrégionale des budgets de 2002*, Octobre 2002.
240. M. VAN DEN KERKHOVE, S. BASTAITS, V. DERMIEN et R. DESCHAMPS, *Les perspectives budgétaires de la Communauté française de 2003 à 2013*, Juin 2003.
241. V. DERMIEN, S. BASTAITS, M. VAN DEN KERKHOVE et R. DESCHAMPS, *Les perspectives budgétaires de la Région wallonne de 2003 à 2013*, Juin 2003.
242. S. BASTAITS, V. DERMIEN, M. VAN DEN KERKHOVE et R. DESCHAMPS, *Les perspectives budgétaires de la Région de Bruxelles-Capitale de 2003 à 2013*, Juin 2003.
243. S. BASTAITS, V. DERMIEN, M. VAN DEN KERKHOVE et R. DESCHAMPS, *Les perspectives budgétaires de la Commission communautaire française de 2003 à 2013*, Juin 2003.
244. V. DERMIEN, S. BASTAITS et R. DESCHAMPS, *Dépenses primaires de la Flandre et de la Wallonie : Comparaison interrégionale des budgets de 2003*, Octobre 2003.
245. V. de PRET & A. de CROMBRUGGHE, *Development of a starter loan in microfinance : Conceptual design of the product*, November 2003.
246. V. de PRET & A. de CROMBRUGGHE, *Development of a starter loan in microfinance : Operational parameters*, November 2003.
247. L. HOTTE, F. VALOGNES & T. van YPERSELE, *Property crime with private protection : A market-for-offenses approach*, November 2003.
248. S. AMBEC & L. HOTTE, *On the redistributive impact of privatizing a resource under imperfect enforcement*, November 2003.

249. J.-Ph. PLATTEAU & T. STRZALECKI, Heterogeneous loyalties and collective action : micro-evidence from Senegal, November 2003.
250. J.-Ph. PLATTEAU, Solidarity norms and institutions in village societies : static and dynamic considerations, November 2003.
251. F. GASPART & J.-Ph. PLATTEAU, Strategic behaviour and marriage payments : theory and evidence from Senegal, November 2003.
252. J.-M. BALAND, F. GASPART, F. PLACE & J.-Ph. PLATTEAU, The distributive impact of land markets in Central Uganda, November 2003.
253. J.-Ph. PLATTEAU & F. GASPART, The « Elite Capture » problem in participatory development, November 2003.
254. J.-L. ARCAND, G. BOULILA & C. TRITTEN, Intergenerational contracts, remittances, and growth, November 2003.
255. J.-M. BALAND, P. BARDHAN, S. DAS, D. MOOKHERJEE & R. SARKAR, The environmental impact of poverty : evidence from firewood collection in rural Nepal, December 2003.
256. J.-M. BALAND, P. BARDHAN, S. DAS, D. MOOKHERJEE & R. SARKAR, Inequality, collective action and the environment : evidence from firewood collection in Nepal, December 2003.
257. S. ANDERSON, J.-M. BALAND & K.O. MOENE, Enforcement and organizational design in informal saving groups, December 2003.
258. J.-M. BALAND & P. FRANCOIS, Commons as insurance and the welfare impact of privatization, December 2003.
259. J.-M. BALAND, O. DAGNELIE & D. RAY, Inequality and inefficiency in joint projects, December 2003.
260. A. de CROMBRUGGHE, Elargissement de l'U.E. et tendances sectorielles du commerce extérieur et de l'activité économique de la Belgique, Avril 2004.
261. **M. VAN DEN KERKHOVE, S. BASTAITS, V. DERMIEN et R. DESCHAMPS, Les perspectives budgétaires de la Communauté française de 2004 à 2014, Juin 2004.**
262. **V. DERMIEN, S. BASTAITS, M. VAN DEN KERKHOVE et R. DESCHAMPS, Les perspectives budgétaires de la Région wallonne de 2004 à 2014, Juin 2004.**
263. **S. BASTAITS, V. DERMIEN, M. VAN DEN KERKHOVE et R. DESCHAMPS, Les perspectives budgétaires de la Région de Bruxelles-Capitale de 2004 à 2014, Juin 2004.**

264. S. BASTAITS, V. DERMIEN, M. VAN DEN KERKHOVE et R. DESCHAMPS, *Les perspectives budgétaires de la Commission communautaire française de 2004 à 2014*, Juin 2004.
265. R. PAQUE et R. DESCHAMPS, *Les perspectives budgétaires de la Communauté germanophone de 2004 à 2020*, Juillet 2004.
266. S. BASTAITS, V. DERMIEN et R. DESCHAMPS, *Dépenses de la Flandre, de la Wallonie et de Bruxelles : Comparaison interrégionale des budgets de 2004*, Novembre 2004.
267. A. de CROMBRUGGHE, J.D. COLLIN & P. d'HUART, *Monitoring and selection effects: targets and performance of four experiences in microfinance*, Décembre 2004.
268. O. BOCHET, *Communication and Punishment in Voluntary Contribution Experiments*, March 2005.
269. O. BOCHET, *Switching from Complete to Incomplete Information*, March 2005.
270. O. BOCHET, *Subgame Perfect Implementation and the Walrasian Correspondence*, March 2005.
271. O. BOCHET, *Strategic manipulations of multi-valued solutions in economies with indivisibilities*, March 2005.
272. O. BOCHET, *Not Just Babble : A Voluntary Contribution Experiment with Interactive Numerical Messages*, March 2005.
273. O. BOCHET, *Nash Implementation with Lottery Mechanisms*, March 2005.
274. R. PAQUE, J. DUBOIS, C. JANSSENS et R. DESCHAMPS, *Les perspectives budgétaires de la Communauté française de 2005 à 2015*, Juin 2005.
275. J. DUBOIS, C. JANSSENS, R. PAQUE et R. DESCHAMPS, *Les perspectives budgétaires de la Région wallonne de 2005 à 2015*, Juin 2005.

276. C. JANSSENS, J. DUBOIS, R. PAQUE et R. DESCHAMPS, *Les perspectives budgétaires de la Région de Bruxelles-Capitale de 2005 à 2015*, Juin 2005.
277. C. JANSSENS, J. DUBOIS, R. PAQUE et R. DESCHAMPS, *Les perspectives budgétaires de la Commission communautaire française de 2005 à 2015*, Juin 2005.
278. J.DUBOIS et R. DESCHAMPS, *Dépenses de la Flandre, de la Wallonie et de Bruxelles : Comparaison interrégionale des budgets de 2005 - Dépenses néerlandophones, francophones et germanophones : Comparaison intercommunautaires des budgets de 2005*, Octobre 2005.

SERIE : POINTS DE VUE

28. R. DESCHAMPS, *Perspectives du Fédéralisme Belge, solidarités et intérêts communs*, Août 1994.
29. A. de CROMBRUGGHE, Z. MINTON-BEDDOES & J.D. SACHS, *EU membership for central Europe : commitments, speed and conditionality*, January 1996.
30. J. HINDRIKS, *Inefficacité et corruption dans le secteur public : causes et remèdes*, Octobre 1996.
31. Q. WODON, *The making of public policy toward poverty : low income electricity programmes in Brussels*, December 1997.
32. B. FAKIN, *Intergenerational effects of financing transition with social security transfers*, March 1998.
33. R. DESCHAMPS, *Enseignement francophone : qu'avons-nous fait du refinancement ?*
Mars 2006.
34. R. DESCHAMPS. *Le fédéralisme belge a-t-il de l'avenir ?* Juin 2006.

SERIE : SYNTHESSES

1. J. NIZET, *Le modèle d'analyse des organisations de H. Mintzberg, présentation et discussion*, Juin 1989.